

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Domingo 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 3'25 (mixto), 3'10 m. y 2'45 t.

Id. de Manacor para Palma y La Puebla, 3'50 mixto, 3 mañanas y 3'15 t.

Id. de La Puebla para Palma y Manacor, 4'35 mixto, 8'25 mañanas y 3'35 t.

Los Jueves de Inca á Palma 2 t.—Los Sábados de Palma á Inca 2 t.—Los Domingos de La Puebla á Palma 5 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**FESTIVIDAD DE MAÑANA.** — La Adoracion de los santos Reyes. Así como un ángel anunció á los pastores en Judea el nacimiento del Redentor, una estrella hizo otro tanto con tres Magos en Oriente; con cuyo motivo tomaron el camino de Jerusalem, y allí preguntaron á Heródes dónde había nacido el rey de los judíos? Turbado aquel monarca con tal nueva, quiso saber de los doctores cuándo y dónde había de nacer el Mesías; y contestándole que en Belen, lo puso en noticia de los Magos, advirtiéndoles que luego que lo encontrasen volviesen á participárselo, pues que él también quería ir á adorarlo. Los Magos tomaron el camino de Belen guiados por la estrella, que no paró hasta ponerse sobre la cueva donde se hallaba Jesus con su Madre, al que postrados ofrecieron oro, incienso y mirra, regresando á su país por distinto camino.

**CULTOS.—Mañana viernes.**—En San Miguel continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y media, á las siete comunión general por los asociados á la comunión Reparadora, á las diez misa mayor y sermón por el P. Tiburcio Valero. Por la tarde los actos de coro, el ejercicio del Corazon de Jesus y la reserva.

En la Catedral se celebrará la festividad de la Epifanía de Nuestro Señor Jesucristo, y en el ofertorio de la misa mayor predicará D. Pedro Antonio Melis.

En la capilla del Real Palacio se verificará la misma festividad; á las nueve y media habrá misa cantada.

En Santa Cruz á las siete y media comunión general por los asociados al Apostolado, plática, bendición con el Copon y visita á la capilla de la Congregacion para ganar la indulgencia plenaria; á las diez, en celebracion del natalicio de Santa Gertrúdis, se cantará misa solemne con sermón que dirá D. José Ferrer. Al anochecer el ejercicio del Sagrado Corazon de Jesus, con exposicion.—Se puede ganar indulgencia plenaria visitando la capilla de la Santa desde primeras vísperas de la festividad, hasta la puesta del sol del siguiente día.

En Montesion, en obsequio del Corazon de Jesus, á las seis se expondrá el Santísimo, á las siete comunión general, plática, acto de consagracion y la reserva.

En San Cayetano á las once y media, y repitiéndose al anochecer, tendrá lugar el segundo día de los trece viernes en honra de San Francisco de Paula.

En San Francisco á las cinco y media de la mañana, en San Nicolas y Merced al anochecer; con exposicion, tendrá lugar el ejercicio del Corazon de Jesus.

**CORTE DE MARIA.**—En Santa Cruz, á la Virgen del Buen Camino.

**Sábado.**—En San Miguel concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y media, á las diez misa mayor. Por la tarde los actos de coro, Trisagio y la reserva, precedida de procesion y *Te-Deum*.

En la Catedral se puede ganar indulgencia plenaria visitando la capilla de la Purísima.

**CORTE DE MARÍA.**—En San Jaime, á la Virgen del Puig.

## CÓRTESES.

### CONGRESO.

Sesion del día 26 de Diciembre de 1881.

PRESIDENCIA DEL SEÑOR GULLON.

Abierta la sesion á las dos y media de la tarde, se lee y aprueba el acta de la anterior.

El Sr. Martinez Pacheco pide se cuente el número de diputados para ver si existe número suficiente para aprobar el acta.

No habiéndolos, el señor presidente suspende la sesion.

Varios señores diputados piden votacion.

Se procede á ella nominalmente.

Terminada, resulta que hay 71 diputados, número suficiente para aprobar el acta.

El Sr. PRESIDENTE: continúa la sesion.

Se entra en el orden del día, y se da lectura por un señor secretario de un proyecto de ferro-carril, partiendo de Martorell á San Vicente de Castellot.

El Sr. Torres le defiende en breves palabras.

Se aprueba la totalidad, y sin discusion por artículos.

Pasará á la comision respectiva.

Se da lectura de varios dictámenes de la comision de incompatibilidades.

El Sr. Villaverde se levanta á impugnar el primero de los dictámenes leídos, y empieza por pedir la lectura del art. 33 del Reglamento, que habla de incompatibilidades.

Da lectura luego á dos reales decretos que han aparecido en la *Gaceta* nombrando mariscal de campo al brigadier Bermudez Reina, y brigadier al coronel Sr. Muñoz Vargas para probar que, en vista de aquel artículo y de estos decretos, los señores citados, diputados electos, no deben sentarse en la Cámara por ser incompatible aquellos ascensos con el cargo que van á desempeñar.

Juzga de infraccion constitucional el dictamen de la comision, favorable á la admision de dichos señores en el Congreso, y lee, como prueba de su aserto, varios dictámenes de otras comisiones de incompatibilidades en legislaturas anteriores de casos análogos al que discute, contrarios en un todo al dictamen actual.

El secretario Sr. Marron interrumpe desde el hemicycle al orador.

Pide la palabra el Sr. Collantes. Llama la atencion de la presidencia acerca de la oportuna y extraña interrupcion del secretario Sr. Moran; éste pide la palabra, y apresuradamente toma asiento en los escaños.

El Sr. Villaverde termina su discurso, violento en la forma, pidiendo á la comision retire el dictamen.

El Sr. Chinchilla, individuo de la comision, contesta al discurso del diputado conservador, y aduce, en defensa del dictamen emitido, casos de incompatibilidad ocurridos en 1849.

Rectifican ambos señores diferentes veces.

El Sr. Collantes, despues de explicar las causas que le obligaron á pedir la palabra, renuncia á ella.

Lo mismo hace el Sr. Morán.

El Sr. Laserna dice que, aludido por el Sr. Villaverde, se reserva el derecho de consumir un turno en el debate.

Puesto á votacion el primer dictamen, ó sea el del Sr. Bermudez Reina, resultaron 19 votos en pró y 13 en contra.

No siendo suficiente número para aprobarla, queda en suspenso.

Se pone á discusion el segundo, el del Sr. Muñoz Vargas.

(El Sr. Posada Herrera ocupa la presidencia.)

Rectifica el Sr. Laserna.

Se pone á votacion el segundo dictamen, resultando 16 votos contra 14.

El Sr. PRESIDENTE: No habiendo número suficiente de diputados se suspende este debate y la sesion, y se reanuda á las cinco.

Eran las cuatro y media.

Reanudada la sesion á las cinco y media, bajo la presidencia del Sr. Posada Herrera, se puso á discusion el dictamen referente al reglamento de campaña.

Se leyó una comunicacion del Sr. Salamanca y Negrete dando cuenta á la comision de hallarse enfermo, por lo cual suplica á la Mesa que suspenda este debate.

El Sr. Fabié, de la comision, toda vez que el Presidente no ha estimado reglamentario acceder á lo solicitado por el general Salamanca, contesta al

discurso que éste pronunció en sesion anterior contra la totalidad del proyecto.

El Sr. Ochando también la refuta brevemente.

Despues de algunas frases insustanciales del ministro de la Guerra, adhiriéndose á lo dicho por los Sres. Ochando y Fabié, fué aprobado en su totalidad el proyecto en votacion ordinaria.

El Sr. Carreño, como secretario de la comision que entiende en el proyecto de ley estableciendo reglas para los Ayuntamientos para levantar empréstitos, leyó el dictamen de la comision, que quedó sobre la mesa.

A propuesta de la Mesa, el Congreso acordó reunirse hoy en secciones.

Orden del día para mañana: los asuntos pendientes.

Se levanta la sesion.

Eran las siete.

## SECCION EXTRANJERA.

### CETÁCEOS DEL MAR DEL SUR.

El vapor *Newport* de la *New-York and Cuba Steamship Company*, ha encontrado en su último viaje al Sur una banda innumerable de ballenas.

A las ocho de la mañana próximamente, el mar estaba tranquilo y el sol descubierto y radiante. Todos los pasajeros estaban sobre cubierta y disfrutaban de la hermosa mañana, cuando el vapor, que andaba á razon de 15 nudos por hora, se encontró de repente en medio de un verdadero banco de ballenas que aleteaban en la superficie.

El capitán J. P. Sundberg, que se paseaba en el puente, calcula que debía haber muchos miles y que ocupaban una extension de 20 millas de largo y media de ancho. La mayor parte de esos monstruos marinos median de 60 á 70 pies de longitud.

Mientras el capitán admiraba con un anteojo de larga vista ese extraño espectáculo, una enorme ballena pasó á proa del vapor, que la partió literalmente por la mitad. El choque fué tan violento, que los pasajeros sobre cubierta estuvieron á punto de caer al suelo.

Al mismo tiempo se veía de una parte la cabeza del monstruo, de la que brotaban dos columnas de agua, mientras el resto del cuerpo se veía al lado opuesto. El mar estaba enrojecido alrededor del buque.

La sacudida causó alguna avería en la máquina, que se reparó inmediatamente, felicitándose todos de no haber experimentado mayor contratiempo. Pero apenas se habían repuesto del susto pasajeros y tripulacion, cuando otra ballena se presentó y sufrió la misma suerte que la anterior, siendo cortada en dos.

El monstruo pasó por debajo de la quilla y el hélice. Felizmente no pasó de susto. Pero el capitán juzgó prudente virar de bordo y alejarse lo más rápidamente posible de la peligrosa cercanía del banco de ballenas.

## CORREO DE AYER.

Paris 28 de Diciembre.

La cuestion romana que vuelve á suscitarse y se plantea nuevamente del modo más formal, cuando los enemigos de la Santa Sede la creían definitivamente enterrada, comienza á ocupar entre nosotros la atencion pública que pregunta con curiosidad lo que ocurre entre Berlin y el Vaticano.

Sin estar en los secretos de la diplomacia, creo poder consignar algunas indicaciones positivas que no serán desmentidas por nadie.

Las negociaciones entabladas se prosiguen entre M. de Bismark personalmente y el Papa, por encima de la diplomacia ordinaria, M. de Bismarck, imitando en esto á Napoleon I, quiere hacer la paz directamente con la Cabeza de la Iglesia por medio de un Concordato que el poder imperial impondrá

después á todos; y por su parte el Papa da fundamentalmente gran valor á esta reconciliación de Alemania con la Santa Sede.

¿Cuál será la condición principal? Dícese que será el restablecimiento de un poder temporal que asegure á la Santa Sede medios de existencia con entera independencia.

Dícese que á M. de Bismarck, para asegurar el éxito de su plan, le parece necesario que Leon XIII abandone el Vaticano. No ha mucho tiempo el pronunciar estas graves palabras por un personaje eminente: «El Papa se verá obligado á salir de Roma como desterrado para volver á ella como soberano.» Estas palabras ¿están acaso próximas á su realización?

Lo cierto, y puedo garantizarlo, es que M. Grevy ha escrito al Padre Santo ofreciéndole eventualmente el palacio de Avignon, antigua residencia de los Papas. Pero el Sumo Pontífice, por varias razones, no puede aceptar en este momento la hospitalidad de Francia ni pedir la de Austria. Indudablemente el Emperador Francisco José se tendría por dichoso ofreciéndole albergue en sus Estados; pero la presencia del Padre Santo suscitara tantas dificultades interiores que no puede pensarse en ello.

No dude V., ni por un momento, que el Papa irá á Alemania, si cree conveniente salir de Roma, y probablemente, no á Fulda, como se dice, sino á Colonia. Allí encontrará una catedral vasta é incomparable, acaso la más bella de Europa después de San Pedro, y un vastísimo palacio donde podría hospedar á toda su corte. Y sobre todo se encontraría en medio de una población profundamente católica que le tributaría todos los testimonios de respeto y adhesión.

Nadie duda de que después de la marcha del Papa ocurriría en Roma una revolución á la que no resistiría la monarquía de Saboya. El trono se hundiría, se proclamaría la república en Italia, y surgiría desde luego una situación política de la que M. de Bismarck tomaría pretexto para intervenir y restaurar el trono pontificio en nombre de los intereses europeos y de la paz moral de las sociedades.

Tales son, brevemente expuestas, las graves eventualidades que se vislumbran en el horizonte, y de las que me ha parecido conveniente decir algo, bajo el punto de vista de los intereses de Francia ántes de ocuparme del curso ordinario de nuestra pobre crónica republicana.—O.

Paris 29 de Diciembre.

Las noticias políticas escasean á causa de la proximidad de Año nuevo. Todo el mundo se ocupa de asuntos de familia más que de los proyectos del «gran ministerio».

Sin embargo, la voz pública continúa atribuyendo todo género de designios extravagantes á M. Pablo Bert, el mistro de Cultos. Después de concebir la idea, á la cual se opone M. Gambetta, de prohibir á los cardenales y obispos vestir su traje, quisiera ahora quitar á todos los prelados los palacios que habitan bajo pretexto de que el Concordato no estipula que serían alojados á espensas del Estado. Por consiguiente, trata de sacarlos de sus moradas que se destinarían á otros usos públicos, dejándoles libres de habitar á espensas suyas donde quisieren.

Otra de las torpezas, inspirada por las mismas ideas, es la intención de suprimir las obras de Bossuet en todos los programas de enseñanza. Aun bajo el punto de vista literario, las páginas inmortales del grande obispo deberían conservarse con profecía como modelos incomparables de estilo y elocuencia; pero Bossuet era obispo, y esto basta para proscribir desapiadadamente su genio.

Se anuncia la próxima aparición en Paris de un nuevo órgano del partido de la Commune, titulado *Le Drapeau rouge*. Título en verdad muy expresivo.

Se dice igualmente que un grupo radical se prepara á fundar otro periódico que se llamará *La Insurrección*. Este título será más significativo y amenazador.

Anuncié á V. que M. Roustan había sido enviado otra vez á Túnez. Hoy ha debido embarcarse en Marsella, pero parece que no permanecerá allí mucho tiempo. Una vez producido el efecto moral á los ojos de los indígenas conservándolo en su cargo, se le trasladará á otro punto.—O

MADRID 2 DE ENERO.

La *Gaceta* de ayer ha publicado los siguientes nombramientos:

Director de lo contencioso, D. Manuel Nuñez de Haro; de Contribuciones, D. Juan Loren; de la Caja de Depósitos, D. Ramon Oliveros; de Propiedades y derechos del Estado, D. Federico Pons, é inspector general de Hacienda, D. Olegario Andrade; tesoroero central, D. Primitivo Serriñá, y contador de la Caja de Depósitos, D. Eduardo Caro.

— Se ha dispuesto por el ministerio de Fomento se devuelvan al Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo los seis cuadros que existían en el Museo procedentes del convento de los Jerónimos.

Restaurado este antiguo y notable templo, dichos cuadros volverán á ser colocados en los lugares que ántes ocupaban.

— Dice *La Correspondencia*:

«Segun hemos oído, el Obispo auxiliar de Toledo, Sr. Sanchez, ha aceptado la silla de Avila, para que ha sido propuesto; para el Obispado-priorato de las órdenes militares, se indica al señor Cascajares, y para el de Vich á un virtuoso é ilustrado Sacerdote, Canónigo de la Catedral de Barcelona.»

No respondemos de la exactitud de las anteriores noticias.

— El Cardenal Arzobispo de Santiago ha solicitado se haga extensiva á los aspirantes al Sacerdocio la exención que la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército concede á las Escuelas Pías y otros institutos religiosos de España.

— Ha fallecido repentinamente el Canónigo prebendado de la metropolitana de Valencia, Sr. Mayalde, hermano del general de ejército que lleva dicho apellido.

También ha fallecido el Canónigo de Teruel, don Juan Cañas. (R. I. P.)

— Leemos en un periódico:

«Los décimos de la lotería nacional se van á subdividir en fracciones de peseta y dos pesetas.»

O lo que es lo mismo, el juego se va á poner al alcance de todas las fortunas.

Es decir, que tallará el Gobierno y jugará el país.

Adelante.

— *El Industrial*, de Jaen, hace subir á 415 la cifra de los niños que han muerto de garrotillo en aquella provincia durante el mes de Diciembre.

— Una ballena de 17 metros de largo, segun el *El Diario de San Sebastian*, ha quedado encallada en una pequeña duna de arena entre Bayona y Burdeos.

— Ayer fueron puestos en libertad todos los que estaban todavía presos por la famosa causa de los petardos.

— El gobernador civil de Sevilla ha decretado la suspensión del ayuntamiento de Marchena.

— El ayuntamiento de Mataró, después de haber oído á la junta de Sanidad, trata de establecer un *crematorio general*, dónde á voluntad de las familias se puedan quemar los cadáveres en vez de darles sepultura.

Es una atrocidad como otra cualquiera. Ese ayuntamiento ya se cree en plena *Commune*.

— Como se esperaba, ha sido elegido presidente del Ateneo, casi por unanimidad, el Sr. Cánovas del Castillo.

#### PARTES TELEGRAFICAS.

Barcelona 1.º.—El gobernador.—Tengo la satisfacción de participar á V. E. que mañana vuelven á trabajar en las fábricas los obreros de Mataró, cuya huelga ha durado más de dos meses. Queda únicamente la de Igualada, que me prometo arreglar la ántes posible.

Roma 1.º.—*El Diritto*, órgano ministerial, publica ayer un artículo de sensación. Dice que Italia presentará en batalla en ocho días 330.000 soldados, y 550.000 en quince días, con 200.000 soldados de reserva.

Paris 1.º.—Se dice que el embajador de Rusia ha reclamado contra la *Justice* por un artículo de la nihilista Vera Sasulich proponiendo una suscripción para sus hermanos.

Más de 1.000 familias judías han quedado arruinadas en los tumultos de Versovia. Otras muchas emigran.

Londres 2.º.—Los periódicos de esta capital anuncian hoy que han fracasado las negociaciones para la celebración de un tratado de comercio entre Inglaterra y Francia.

Añaden que la causa de la ruptura ha sido la negativa de los delegados franceses de hacer nuevas concesiones.

El *Times*, hablando de los asuntos de Egipto, afirma que los gobiernos de Londres y Paris se han puesto de acuerdo para dirigir una nota colectiva al khedive declarando que si la autoridad de éste es desconocida allí ó se turba el orden público, tanto Francia como Inglaterra están dispuestas á prestar su apoyo material, á fin de restablecer el orden y asegurar la autoridad legítima.

Viena 2.º.—Han surgido algunas dificultades entre Rusia y Turquía acerca de los gastos del ejército de ocupación de la Bulgaria y la Rumelia oriental.

Los tributos de estos países han sido aplicados á los intereses de la deuda otomana cuando Rusia debía cobrar por anticipado los gastos de la ocupación.

Paris 2.º.—Es objeto de muchos comentarios el hecho de que Francia haya decidido establecer una

colonia en el territorio de Ocock, en la entrada del mar Rojo y cerca de las posesiones inglesas de Perio y Aden.

Es de recordar que cuando los italianos se apoderaron de Assab, los franceses enarbolaron su pabellon en Ocock, cuyo territorio habían menospreciado ántes otras potencias.

Un comisionado frances se ocupa en estos momentos en crear un establecimiento en aquel punto de verdadera importancia estratégica y comercial desde la apertura del canal de Suez.

#### GACETILLA LOCAL.

Retiramos el artículo de redacción que teníamos preparado para hoy, con el objeto de reproducir en nuestras columnas el siguiente concienzudo escrito que, en su número de ayer, publica nuestro colega *El Balear*:

#### LAS MISERIAS SOCIALES.

Nos ha llamado la atención el artículo que con este título hemos leído en un periódico de nueva creación el *Diario de Roma* al cual se atribuyen, como ya hemos dicho, inspiradores dignos del más alto respecto.

Pobres habrá siempre en la tierra, dice el articulista, y es verdad. Como no han de desaparecer las enfermedades, como no ha de impedirse la vejez y el decaimiento, como nadie suprimirá los accidentes, la pobreza existe y existirá. También la impericia y el desorden y las pasiones y la holgazanería son orígenes de pereza.

Las ciencias han adelantado mucho, pero no tanto que las enfermedades dejen de causar víctimas ni son hoy los temperamentos más robustos que ántes, ni los accidentes se han suprimido: al contrario, las razas se debilitan y los casos fortuitos, con los progresos de la industria, son también más frecuentes.

En cuanto á los grados de inteligencia, si las medidas higiénicas precaven el idiotismo de nacimiento, en cambio las condiciones febriles de nuestra existencia han aumentado extraordinariamente los casos de locura y las mil dolencias cerebrales que incapacitan al hombre para el trabajo.

Contra el desorden de las pasiones, contra la pereza, existía una fuerza moral suficiente en cierta medida. Esa fuerza moral no ha desaparecido ni desaparecerá, porque con ella perecería la humanidad, pero no debemos ocultarnos que todo conspira para reducirla á la impotencia.

Ya habrán comprendido nuestros lectores que la fuerza moral á que alude el *Diario de Roma* es la influencia de la doctrina de Cristo, de Cristo, que ya dijo proféticamente que siempre habría pobres.

Más no se tengan estas palabras por desesperante profecía; son, al contrario, un aviso para que siempre los pobres sean socorridos, consolados y enaltecidos.

Y verdaderamente, en lo que las publicaciones más directamente consagradas á la Iglesia tienen razón es en protestar contra la injusticia irritante de presentar á la Iglesia católica como institución hostil á todo lo que haga la pobreza menos difícil de soportar.

Precisamente en esto consiste el gran remedio de las miserias sociales.

Dios nos libre, dice con gran sentido el periódico en cuestión diferenciándose de otros de sus mismas tendencias (\*) Dios nos libre de atribuir este papel exclusivo á la Iglesia: las ciencias bienhechoras de la humanidad son por este hecho cristianas en su principio, y el dominio más vasto de la ciencia es el campo creado por Dios y entregado á las investigaciones de los hombres. ¡Hermosas palabras!

La armonía entre la ciencia y la caridad cristiana pueden hacer maravillas para aliviar las miserias sociales. La fuerza material que pone la ciencia en manos del hombre tiene algo de brutal. Una invención hace generalmente la fortuna de uno á espensas de la ruina de otros y la inflexibilidad de este engranaje debe ser suavizada por la caridad, si la cual, la máquina poderosa, al hacer ricos á unos, deja á otros miserables.

En el mundo es necesario el espíritu de justicia y el sentido de la caridad para que no haya esclavos del desarrollo industrial, como había esclavos en el paganismo.

El ardor de hacer fortuna, el genio emprendedor inspira sin duda fecundas iniciativas, pero serán mucho más fecundas ciertamente cuando, vuelto en sí el mundo cuando convencido de sus errores, cuando penetrado de que hay una conciencia, asocie el genio científico con el genio de la caridad.

(\*) No vemos la diferencia que señala el colega. Ningún periódico católico puede negar que las ciencias bienhechoras de la humanidad sirve de poderoso auxiliar á la religión.

Quejábase estos días *El Demócrata* de que le truncábamos un texto; y, para que no se quejase, se lo reproducimos entero, y le dimos amplia facultad para explicarlo á su gusto. El colega debe de haber quedado satisfecho, puesto que ya nada tiene que objetar á nuestro proceder.

Nosotros, por nuestra parte, le acusamos de que había personalizado la cuestion, culpando á una persona determinada, cuando nuestro suelto iba á nombre de la entidad moral de *EL ÁNCORA* y sólo censuraba la entidad moral de *El Demócrata*. A este cargo contesta el colega con estas palabras en que brilla la dignidad y delicadeza que el colega tiene en mucho y aprecia en todo su valor.

Si la idea del colega, es buscar una polémica personal, á que tan acostumbrados se hallan los lectores de sus compañeros *La Fé* y *El Siglo Futuro*, búsquela en buen hora con otro periódico que corra parejas con *EL ÁNCORA*, porque nosotros estamos muy por encima de tanta miseria y podredumbre.

Esta salida recuerda aquel gracioso lance de un caco que, sorprendido *in fraganti*, echó á huir gritando ¡Ladrones! ¡Ladrones!

Días pasados se ha verificado un robo, de unos 8000 reales y algunas alhajas, en una casa de la calle del Estanco. Gracias al celo desplegado por el Sr. Inspector de orden público se han podido recuperar 1.400 reales, poco más ó ménos, habiendo sido puesta á buen recaudo la sirvienta de la casa sobre quien recaen sospechas de ser la autora del robo.

Desde algun tiempo á esta parte estamos observando que los faroles del alumbrado público por gas, despiden una luz tan enfermiza, que apenas ni tiene tanta intensidad como la del petróleo. Como en Palma no es fácil averiguar si la cantidad de luz que perciben los consumidores es la que efectivamente les corresponde, nos limitamos por hoy á llamar la atencion sobre el indicado hecho para que se procure mejorar el alumbrado hasta que reuna las condiciones que deben de constar en algun contrato.

Ayer á las doce de la mañana fondeó en nuestro puerto el vapor-correo *Union*, procedente de Alicante é Ibiza, conduciendo la correspondencia, 29 pasajeros, carga y varios efectos.

He aquí el programa de las piezas que tocará mañana la música del regimiento de Filipinas:

- 1.<sup>a</sup> Paso doble con cornetas.
- 2.<sup>a</sup> *Mariquita*, Polka.
- 3.<sup>a</sup> Sinfonía de la ópera el *Nabuco*.
- 4.<sup>a</sup> Duo de tiple y tenor de la ópera *Marta*.
- 5.<sup>a</sup> Redova de Lira.
- 6.<sup>a</sup> Paso doble.

Recomendamos á *La Opinion* y á *El Demócrata* la lectura de las siguientes líneas que copiamos de *El Diario de Almería*:

«Efectos de la ex-comunion fulminada por el venerable Sr. Obispo de Santander contra *El Diario de Santander*, *La Voz Montañesa* y *La Montaña*:

- 1.º Muerte de *El Diario de Santander*.
- 2.º Dice un periódico:

«El dueño de la imprenta donde se confecciona *La Montaña* ha sido prevenido por el propietario de la casa que ocupa de que si en el término de tres días no deja de tirar en su establecimiento el referido periódico, será desalojado del local inmediatamente.»

De lo cual resulta, que *La Montaña* está amenazada de correr la misma suerte que su colega *El Diario de Santander*.

3.º *La Voz Montañesa* ha visto reducido el número de sus lectores á una octava ó decima parte, y en breve habrá de suspender su publicacion.

Contra la realidad de los hechos nada pueden las novelescas impiedades de *El Globo*, ni los groseros ataques de *El Voto Nacional* al venerable Obispo de Santander.

El pueblo de Santander se ha colocado donde debía colocarse, por su religiosidad y por su historia.

Los pocos que todavía están ciegos, abrirán al fin los ojos á la luz de la razon.»

El vapor-correo *Menorca*, ha entrado en nuestro puerto á las siete y media de esta mañana procedente de Mahon, habiendo sido portador de la balija, 20 pasajeros y mercancías.

En el mundo católico existen en la actualidad 1.143 Obispos y Arzobispos. El decano de estos Prelados es el Arzobispo de Tuam, en Irlanda, Monseñor Mac Hole, nombrado Obispo el 8 de Marzo de 1825 por el Papa Leon XII.

De estos dignatarios de la Iglesia católica, 63

han sido nombrados por Gregorio XVI, 998 por Pio IX y 82 por Leon XIII.

Uno de los medios propuestos para disminuir los estragos de los incendios de edificios ha sido la sustitucion de las armaduras y armaron general de maderas por el hierro, construyendo de este material las vigas, pares, cábríos, carreras y demas piezas principales de un edificio. La incombustibilidad del hierro hizo suponer que con él no habría peligro á que los incendios tomasen gran incremento en las construcciones de este género; pero la práctica enseña que bajo la accion del calor el hierro se dilata y retuerce, y con ello ejerce un esfuerzo sobre los muros, y como consecuencia de él, ocurre con frecuencia el derrumbamiento de las paredes que estaban enlazadas por vigas de hierro.

Para evitar tales efectos los ingenieros ingleses han ideado cubrir el hierro con un betun mal conductor del calórico, que permite á las armaduras de hierro sufrir sin detrimento, durante bastante tiempo, la accion de un calor intenso.

M. Hervé Mangon, Inspector general de puentes y calzadas, ha llamado la atencion sobre la circunstancia de que en Paris los grandes incendios son raros, y generalmente su propagacion á los edificios colindantes se evita sin gran trabajo; atribúyese esto al gran empleo que se hace del yeso como material de construccion, mientras que en Lóndres, se prefiere el ladrillo y como cemento el mortero calizo, toman mayor incremento los fuegos.

El yeso conserva 14 por 100 de agua, la cual, en caso de un incendio, se evapora, necesitando para ello apropiarse una gran cantidad de calor; así resulta que los tabiques de yeso y de madera se inflaman ménos que los de madera, ladrillo y mortero, lo cual confirman varios ejemplos citados por el arquitecto Paliard. De aqui la ventaja de que en las construcciones se prodigue todo lo posible el empleo del yeso por los beneficios que rinde en caso de un siniestro de esta clase.

Son de *El Balear* los siguientes sueltos:

La Excm. Diputacion provincial satisfará dentro de breves días, diez mil pesetas á la junta de obras del puerto de Palma, á cuenta de la subvencion acordada.

—Tenemos la satisfaccion de anunciar á nuestros lectores, que la celebrada tiple ligera señora De Baillou, ha sido contratada por la empresa de nues-

157  
ó VICISTITUDES DE UN JÓVEN ROMANO

distraerme, una vez que la idea de aquella cándida criatura, que lloraba por mí, me hacía llorar tanto, y me era tan molesta que hubiera dado una parte de mi sangre por desvanecerla. La Providencia vino en mi auxilio, poco tiempo despues que la familia Wilson había dejado á Roma, y fué del modo siguiente:

A mediados de Junio volviendo yo de la cátedra, mi hermana me salió á la puerta anunciándome que Monseñor Plácido estaba en íntima conversacion con mi madre, y que ambos me aguardaban con ansia; y así, que me despachase pronto y que despues le contase alguna cosa.

En efecto, me dirijo en derecha á la sala, saludo respetuosamente al prelado, que me recibió con gran cordialidad, y por obediencia me senté en el sofá á su lado. Mi madre que estaba enfrente con el rostro encendido, pero sereno, dirigiéndose á mí, me dice:

—¿Sabes, Victorino, que hablando aquí confidencialmente con Monseñor, que nos ha favorecido como ves, con su visita, le indiqué tus deseos de solicitar algun empleo?

—Y yo—interrumpió el prelado,—nada

156  
VICIORINO

VIII.

DE CUAN IMPERIOSA ES LA NECESIDAD.

7 de Diciembre.

—¿Qué tienes, hijo mio, que estás triste y con los ojos siempre enardecidos?—me preguntó dos ó tres veces mi madre despues de estos sucesos.

—Nada mamá: ya veis que entre tantas desgracias, como hemos tenido, no es extraño que un día ú otro sienta uno melancolía.—contesté esforzándome por disimular el desconcielo de mi alma.

—Ruega á Dios que te dé paciencia. ¡Pobre hijo mio, yo te compadezco!—y al decir esto también á ella se le llenaban los ojos de lágrimas. Pero estaba muy distante de admitir el motivo de mi tristeza; ni yo por todo el oro del mundo me hubiera decidido á descubrirselo. Sin embargo, yo procuraba

160

VICTORINO

ciano empezó á sollozar y levantándose, me cogió entre sus brazos á tiempo que Cristina asustada por el tono enfático del prelado, y por los sollozos que se oían desde adentro, abre la puerta y aterrada por aquel espectáculo, se arroja atanosamente al cuello de mamá gritando: ¡oh Dios! ¿qué hay? qué te neis? todos lloran; ¿y por qué? Cesada la confusion que produjo este intempestivo incidente y sossegada mi hermana, á quien hubo que dar parte en la conversacion, volvimos á tratar de nuestras cosas, por las que Monseñor se interesaba con benignidad verdaderamente paternal. Nos aseguré que en todo caso él se encargaría del dote de Cristina. A Estanislao prometió que muy pronto le obtendría un puesto en el colegio de S. Miguel; pero en cuanto á mí, de ningún modo toleraba, pensase en dejar mis estudios; en vista de esto juzgué oportuna la ocasion de hablarle de mis intenciones de aprovechar mis conocimientos en el ingles y alemán, enseñando el italiano á algun extranjero.

Mi madre á esta palabra, hizo un movimiento de horror y se tapó los oídos. El prelado meneó la cabeza, sacó á fuera los labios y me miró en silencio por lo que yo me

6 VICISTITUDES DE UN JÓVEN ROMANO 153

Amostrado como yo estaba por la experiencia de que, quien yerra de prisa, se arrepiente despacio, me fui junto á él la mañana siguiente muy temprano; le propuse el caso, y le supliqué que me aconsejase lo que procedía en conciencia. El me convenció paternalmente de que debía rasgar la carta: de que altas razones de delicadeza me imponían el deber de no volver á entrar en casa de Sir Wilson, entre mí y Miss Maud, mediaba una de aquellas distancias que se llaman hoy imposibilidad; esto es, yo nada tenía en el mundo y ella acaso veinte mil libras esterlinas de dote. Luego eso de querer hacerse católica, para vivir contenta con Victorino no satisfacia mucho á mi consejero, y á decir verdad, tampoco á mí. Además no había tiempo de acordar ninguna cosa; ya que su marcha estaba tan próxima. Y luego Sir Jorge protestante tanacísimo, ¿qué de obstáculos no pondría á la conversion de la hija? Si su intencion de hacerse católica era sincera, lo demostraría en el próximo invierno, cuando volviese á Roma. Demasiado tenía en qué ocuparme sin necesidad de entretenerme en secundar afecciones de esta clase. En suma; las razones que me adujo el sabio padre Leo-

tro teatro, para cantar las dos óperas *Sondmbula* y *Dinorah*.

La De Baillou, que es una verdadera notabilidad en el canto de *floriture*, y á quien hemos tenido ocasion de aplaudir en el Liceo y en el Real, es esperada aquí el próximo lunes.

Segun nuestras noticias, regirán los precios ordinarios.

Vaya un aplauso á la empresa, que hasta ahora no los había merecido.

#### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 4 á las 5 t.

(Recibido 4 á las 7:20 n.)

Desmientese el Empréstito de Cuba.

En el Consejo de mañana se ultimarán los nombramientos de Hacienda.

El cólera hace estragos entre los peregrinos de la Meca.

El discurso del Rey de Italia se opone á la ingerencia extranjera en Roma.

3 por 100: Interior 31'95.—Exterior falta.—Bonos 101'60.

#### ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado . . .	31'80
Id. id. fin corriente. . . . .	32'00
Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 6% . . .	62'25
2 por 100 amortizable . . . . .	50'60
Banco de España . . . . .	490'00
Bonos del Tesoro . . . . .	101'60
Paris 3 p% interior contado. . . . .	29'50
Palma 3 p% interior contado. . . . .	32'45
Barcelona 3 p% interior contado . . . . .	32'351
Coloniales. . . . .	133'00
Nortes. . . . .	147'50
Empréstito de Cuba. . . . .	104'25
Francias. . . . .	145'50
Alicantes. . . . .	118'00

Palma 5 de Diciembre de 1881.

#### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

##### EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 4.

De Barcelona en 3 dias pailebot Alzamora, de 60 ton., patron Nicolas Paniza, con 6 mar. y harina.

De Ibiza en 2 dias jabeque Ciudadano, de 36 ton., patron Antonio Ferrer, con 5 mar. y efectos.

De Tortosa en 2 dias laud Manuel, de 42 ton., pat. Miguel Carbó, con 5 mar., aceite y efectos.

##### EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 4.

Para Habana bergantin goleta Matanzas, de 43 ton., capitán D. Bartolomé Rebase, con 10 mar., 1 pas. y frutos del país.

##### SOCIEDAD ARQUEOLÓGICA LULIANA.

El Domingo próximo, 8 del corriente, á las seis de la tarde, el Sr. D. Juan Sureda y Veri disertará sobre *El Arte Cristiano*.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores socios. Palma 2 Enero de 1882.—P. A. de la J. D.—El secretario interino, Bartolomé Singala.

##### COMPañA INDUSTRIAL Y MERCANTIL DE MALLORCA.

Los Sres accionistas poseedores de resguardos provisionales de esta Sociedad números 70, 85, 118, 142, al 145, 156 al 158, 181, 198 al 200, 232, 234 y 235, 246, 250 al 252, se servirán presentarse en estas oficinas ántes del día 12 del corriente para enterarles de un asunto que les interesa. Palma 4 Enero de 1882.—El Administrador—José Rosich.

##### FLORA DE LAS ISLAS BALEARES.

Seguida de un Diccionario de los nombres baleares, castellanos y botánicos de las plantas espontáneas y de las cultivadas, por D. Francisco Barceló y Combis.

Se ha publicado la última entrega.

La obra completa forma un tomo en 8.º de 700 páginas y se halla de venta en las principales librerías de Palma al precio de 12 pesetas 50 céntimos.

ALQUILER.—En la calle del Deanato número 7 hay una casa con zaguan que, ademas de reunir las comodidades necesarias para una familia, hay agua de fuente, algorfa y terrado.

Informarán en la casa número 89 de la calle de Palacio.

## RIGOLETO

### PERIÓDICO PROGRESISTA

Parte material de la publicacion.

RIGOLETO saldrá á luz todos los domingos.

La publicacion se hará en papel satinado, con excelente tipografía, y caricaturas encomendadas al lapiz del más notable de los dibujantes de Madrid.

El periódico se podrá encuadernar perfectamente para cuyo efecto se regalará á los Sres. suscritores una elegante cubierta á fin de cada año. Todas las suscripciones, cuyo pago ha de ser prèvio empezarán el 1.º ó el 15 de cada mes.

El número 1.º saldrá á luz el primer Domingo de Enero de 1882.

Precio de suscripcion en provincias.

Por tres meses. . . . .	Pesetas. 3'75
Por medio año. . . . .	7'50
Por un año. . . . .	15'
Número suelto. . . . .	15 céntimos.

Advertencia. La mayor desgracia de la revolucion consiste en que RIGOLETO visitará al público todos los domingos.

Nota.—La palabra *progresista* colocada á la cabeza de este periódico, dá la medida de la fuerza de su color.

Se admiten suscripciones en la libreria de *Propaganda Católica*.

## UN ESTUDIANT DEL DIA

Comedia de costums mallorquins, en tres actes y en vers, original d' en Bartomeu Ferrá.

Se vende en la Tipografía Católica Balear, y en la tiendas de Umbert, Rodger y Montaner.

## HISTORIA DE SOLLER

EN SUS

RELACIONES CON LA GENERAL DE MALLORCA

por D. José RULLAN PERO.

Dos tomos en 4.º mayor de unas mil páginas de texto cada uno. Se halla de venta en la libreria de Propaganda Católica—Fortuñy 6, entresuelo—y en las de Guasp, Gelabert y Puigredon. Su precio: 15 pesetas.

TIP. CATÓLICA BALEAR, FORTUÑY-6.

148

VICTORINO

de eso apruebo. Pues no faltaba más sino que un joven de tus condiciones dejase en lo mejor el estudio ¿y por qué? por un empleo de tres cuartos! Espera, hijo mio, aun no estás en edad para empleos. Primero es el invierno, despues viene la primavera. Ahora aplicate al estudio, hasta recibir el doctorado y deja esos pueriles caprichos.

A esta reprehensioncilla del prelado conoci que mi madre no se habia atrevido á descubrir nuestro estado, sino á medias, y que á causa de su acostumbrada timidez, se le dejaba ignorar todavia las tristes ansias en que fluctuábamos; por lo que me determiné á romper de una vez con esta tonta vergüenza que nos mata.—¡Ah! no, Monseñor — repliqué—no me nuero por capricho; muy al contrario. Yo hecho mis cuentas y os suplico que pareis sobre ellas vuestra atencion. Vos conoceis las desgracias que nos han perseguido: mamá quedó viuda con tres huérfanos, de los cuales yo soy el mayor; si otra desgracia, la muerte (lo que Dios no permitia) nos la arrebatara, quedaríamos en la calle, yo estudiante sin oficio ni beneficio, mi hermana, con un rostro y corazón de ángel por todo dote; Estanislao, aprendiz de un mosaicista.

149

Ó VICISTITUDES DE UN JÓVEN ROMANO

—¡Qué oigo! Estanislao aprendiz de un mosaicista—exclamó con gran sorpresa;—¿y desde cuándo?

—Hace más de un año—respondí yo mirando á mi madre, que con los ojos bajos y la barba apoyada sobre el pecho, ardía de vergüenza.

¿Y sólo ahora me informais de esto?—gritó acalorado Monseñor.—¡Ah D. Jacintal ¡ah Victorino, estos secretos conmigo! No sabeis que á la cabecera del abogado Carlos juré, lo entendeis? juré que yo sería padre de sus hijos? Esta, si que es gorda, y tan gorda que no se puede disimular. No hablarme una palabra.... ¿os parece bien?

—Ah! Monseñor por caridad no os inco-deis,—respondió mi madre con voz trémula y apagada; no nos atrevimos, perdonados... fué por vergüenza... y cubriéndose el rostro con el pañuelo, rompió en un copioso y amargo llanto. Yo, hondamente conmovido, corrí á cogerle una mano y á decirle—madre mia, no llorais que Monseñor es muy bueno y compadece las debilidades de la pobreza, vergonzante.

Efectivamente, enternecido el buen an-

144

VICTORINO

poldo, fueron tantas y tan poderosas, que me convencí hasta la evidencia de que estaba en el caso de escuchar sus consejos. En consecuencia, la carta fué quemada á su vista, y di palabra de que le obedecería en lo demás, y obedecí.

Sin embargo, debo decirlo, cuando me puse á escribir á Sir Jorge, que un incidente imprevisto me impedía el visitarlo en la semana siguiente hubo de sufrir mucho, y no porque mi corazón estuviere embargado; no, lo sentía libre, muy libre; pero yo preveía las muchas lágrimas que haría derramar á aquella infeliz: y para mí el hacer llorar á otros es un gran martirio, porque demasiado sé lo que es el llorar. Por esto aquella carta me costó más lágrimas que tinta, y aunque con ánimo resuelto, la eché en el correo, no obstante despues lloré mucho y mucho más cuando supe por Cleto, á quien encontré un día, el disgusto, que á todos causó mi carta y que Miss Maud no pronunciaba ni oía pronunciar mi nombre sin verter abundantes lágrimas. Por lo que me trató de descortés y duro.

¡Oh amigo! si tú supieses que tambien Victorino no pudo volver á pensar en la fa-

Ó VICISTITUDES DE UN JÓVEN ROMANO

145